## kongo und Tichad

Ein Kolonislbuch André Gides

André Gide: Kongo und Tschad. Deutsche Verlags-Anstalt, Stuttgart. In Leinen 10 RM. Mit Photographien von Marc Allégret. 1020

Die wunderbare reiche und tiese Menschlich feit des Dichters Andre Gide hat sich kaum jemals so allumfassend betundet wie auf diesen leuchtend frischen Meiseblättern aus dem dunkelsten Afrika. Sein langgebegter Jugendstraum, das Kongogebiet und Jentralafrika zu durchkreuzen, verwirklicht sich im reiseren Alter. Sorgfältig sührt er Tagebuch — und aus den losen Auszeichnungen heraus entsaltet sich ein dichterlich wie menschlich gleich packendes Bild des belgischranzöslichen Kolorialreiches.

Da Gibe nicht nur als Privatmann, sondern auch im Auftrag seiner Regierung das Land bereift, gestaltet sich ein Teil seines Reisetagebuchs zu einer erschütternden Kritik an der französischen Koloniasverwaltung. Wit Ausdauer und unbeugsamem Willen zum Bestern prüft er die Lebens- und Arbeitsbedingungen der Schwarzen und enthält sich dicht der strengsten Verurteilung bei gelegentlicher Ausdedung misstrauchter Menscherrechte.

Das ist der eine Gide. Der andere versteht es, die Landschaft und die Natur, die er durchitreist, deim langsamen Eindringen gleichsam zu duchtabieren. Der Zauber der Tropen und des Urwalds — tros der Strapazen, Unfälle und Krantheiten der kleinen Reisegesellschaft — inspiviert seine Feder zu einem überzeugten, salt taunenden Betenntnis zu all dem Schönen, Ungesehenen, das die Erde ihm noch offenbart. "Seltsam und wunderbar" dünkt ihm immer wieder vieles — das "Wunderbare" ist eben, was an nichts erinnert. — Wensch und Tierder Tropen umfast er mit der unvoreingenommenen Viebe des wahrhast Lebendigen.